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комитет комсомола ин- са, который выедет вВПЕРЕДИ   ститута выдает задание г. Норильск. На базе это-
■ *  го отряда будет созда-

г - т л г л м п т п п  д  n D r - i / r k C  ваться клуб «ПатРиот>>-СТРОЙОТРЯДОВСКОЕ в  настоящее время мы
проводим соревнования,A FT O  ня подготовитепьный пе спартакиады, конкурсыj\.MZ 1  на подготовительный пе- плаката и стенгазет по

г, п, Р™Д- Большое внимание схройотрядовскому дви-
В нашем институте 21 уделяется внутривузов- жеРнню. РАд в мае состйит-

студенческин строитель- ским отрядам, ведь ребя- обшеинститчтский слет
ный отряд, 9 из них спе- та из них будут работать руководителей ССО
циального назначения и на объектах нашего ин- (кома^ ировд комиссаров,
четыре внутривузовских. статута. Например, ССО мастеюовГ с оуковолите
Всего задействовано 500 «Союз» на проводке теп. птедптаятай на
человек. Уже заключены лотрассы, а отряд «Про- кохоромр обсудят ’пробле-
договора, определились гресс» -  на строитель- стройотряда.
места дислокации, крове- стве общежития № 4. У 1 г
дева учеба командного нас в вузе создан новый С. ЛАТФУЛЛИНА,
состава. отряд — «Патриот», со- комиссар объединенного

Примечательно, что стоящий из воинов запа- ССО института.

НАШ ДИСКУССИОННЫЙ КЛУБ
В ЗАЩИТУ ШПАРГАЛКИ

ЭКЗАМЕНАТОР в жит в руках книгу, на- Мне приходилось ви- 
определенном смысле яв- сколько он четко находит деть много разных шпар- 
ляется хозяином поло- нужный _ ответ, можно галок, среди них доволь- 
жения на экзамене. Он оценить уровень его про- но часто попадались и 
может запретить пользо- фессиональной подготов- красиво сдел&нные, но 
ваться шпаргалками и ки. сделанных правильно бы-
другими «подручными» А если экзаменатор ло очень мало. Да это и 
средствами. Может уста- стремится оценить, на-, понятно: на весьма огра- 
новить бдительное наб- сколько правильно экза- ниченной площади надо 
люденне за экзаменую- менующийся понимает записать самое главное, 
щимися и ловить недоста- свой вопрос, умеет ли А как можно выделить 
точно ловких и мало- применить свои знания самое главное, не пони. 
опытпых. для решения типовых за- мая сути дела? В этом

В такой ситуации и дач, то в этой ситуации смысле хорошо сделанная 
возникает моральная про- вполне допустимо исполь- шпаргалка предполагает 
блема. Возможен здесь и зовать при подготовке к серьезную подготовитель- 
спортивный интерес: ес- ответу и учебник, и шпар- ную работу, а потому осу- 

ли один «ловит», то де- галку. Причем, если сту- ждению не подлежит, 
ло чести второго обыг- дент пришел на экзамен Есть, правда, возмож- 
рать «водящего». не готовым к ответу на ность использовать шпар-

Мне представляется, полученный вопрос, но, галки, заготовленные то- 
что проблема шпаргалки взяв учебник, полностью варищем, но как же низ- 
не студенческая пробле- все понял, показал уме- ко надо оценивать крити- 
ма, а проблема для экза- нне решать требуемые за- ческие способности слу- 
мепатора. Если экзамена- дачи, то такой ответ, бе- шателя, если без подго- 
тор ведет игру по системе зусловно, заслуживает товки отважиться на вы- 
«вопрос — ответ» и удо- отличной оценки. В этом ступление, в котором на- 
влетворяется случайно случае показываются не до развивать тезисы не- 
угаданным ответом, то просто знания, а, что су- знакомые и не тобой на- 
он просто вынужден брать щественно важнее, де- писанные, 
на себя полицейские фун- монстрируется способ- И еще один довод в 
кции и самым решитель- ность самостоятельно пользу применения на эн
ным образом пресекать приобретать новые зна- замене вспомогательных 
списывание. Но ведь в ния. • К сожалению, по- средств. Экзамен — от- 
беседе с коллегой специ- добные студенты встреча- ветственный момент для 
алист не запрещает со- ются крайне редко, но о студента, и целесообраз- 
беседнику, прежде чем них рассказывают леген- но иметь защиту от слу- 
ответить на вопрос, заг- ды. чайного сбоя,
лянуть в соответствую- Что касается шпарга- В. БУСАРКИН,

щий справочник или мо- лок, то их изготовление заведующий кафед-
нографию. Да и по тому, можно только приветст- рой прикладной мате-
как ваш собеседник дер- вовать. матики, профессор.

С именем Ленина
ссылке Владимир Ильич 
провел три долгих года, 
или 1063 дня, в том чис
ле в городе Красноярске 
— 68 дней.

22 апреля советский на- жановский указывал, что Годы сибирской ссылки— 
род, все прогрессивное большинство портретов это титаническая идейно- 
человечество отмечают Владимира Ильича не в теоретическая работа Ле- 
118-ю г о д о в щ и н у  со дня состоянии передать того нина по разработке уче- 
рождения Владимира Иль- впечатления особой ода- ния о партии нового ти- 
ича Ленина, великого ренностн, которое быстро па. Это бескомпромиссная 
мыслителя, пламенного шло на смену первым и непримиримая борьба 
революционера, посвятив- впечатлениям от его про- против народничества и 
шего себя служению на- стой внешности... «Про- экономизма, «легально- 
роду, основателя и вож- стая на первый взгляд го» марксизма и между- 
дя Коммунистической внешность, но именно народного революцио- 
партии Советского Союза, только на первый взгляд, низма. 
руководителя первого в а затем та же внешность, Это годы неустанного 
мире социалистического необычайно привлекатель- организационного сгоюче-
государства. ная по своему озарению ния всего, что было в

Это еще один повод особой духовной красо- России живого и честно- 
выразить чувства глубо- той, простые слова его го, пестования кадров 
кой благодарности, ува- речи, но в таком сочета- будущих профессиональ- 
жения и любви человеку, нии, в котором немедлен- ных революционеров, по
революционная деятель- но сказывается концент- торых сам В. И. Ленин с 
ность которого всколых- рированная, необычай- гордостью назовет тон- 
нула борьбу трудящихся ная мощь его интеллекта, чайшим слоем старой пар- 
всего мира за уничтоже- это,, конечно, лишь неко- тайной гвардии, 
ние угнетения и эксплуа- торые отдельные штрихи п ,
тации, за демократию и гениальной личности Вла- - Ленин полюбил Си- 
социализм. димира Ильича» (Г. М. биРь- (ге суровую приро-

Яркий образ В. И. Ле- Кржижановский. О Влади- ду’ сибнРЯК0В> нужды ко
нина нарисовал его друг мире Ильиче. — Воспо- ™рых он хорошо знал, 
и соратник, старый боль- минания о В. И. Ленине. ^ десь> в Сибири, он был 
шевик Г. М. Кржижанов- — М.: Политиздат, т. 2, с. поклонником морозного 
ский: «...Отсутствие вне- 8, 9). чистого воздуха, прогулок
шнего, показного блеска, Имя Ленина бесконеч- по °®РегУ могучего Ени-
— писал он, — было от- но дорого и нам, сибиря- сея’ на коньках,
личительной чертой Вла- кам-красноярцам. Здесь, шахмат и охоты, 
димира Ильича». Кржи- на красноярской земле, в (Окончание на 4-й стр.).

ОТКРЫТАЯ ЛЕКЦИЯ
ПЕДАГОГИЧЕСКОЕ МАСТЕРСТВО

30 марта состоялась открытая лекция заведующе
го кафедрой теоретической и общей теплотехни
ки -профессора Видина Юрия Владимировича для 
студентов теплоэнергетического факультета третье
го курса. Лекция, организованная научно-методиче
ским отделом с целью обмена опытом педагогиче
ского мастерства, вызвала большой интерес у 
студентов н преподавателей (более 30 человек с 
разных кафедр института) своей логической пос
ледовательностью и четкостью изложения материа
ла.

На научно-методическом семинаре, состоявшемся

после лекции, преподавателями было отмечено, что 
лекция Ю. В. Видина прочитана на,высоком мето
дическом уровне и может служить примером для 
начинающих преподавателей. Особенно было под
черкнуто, что на протяжении всей лекции Юрию 
Владимировичу удалось держать внимание и инте
рес аудитории, что говорит о его высоком педагоги
ческом мастерстве.

Было предложено чаще проводить открытые лек
ции ведущих преподавателей института.

О. КЛУСС,
доцент, начальник научно-методического отдела.
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ......
Завтра коммунисты института проведут партийное 

собрание, на котором с докладом выступит секре
тарь партийного комитета Валерий Федорович ТЕ
РЕНТЬЕВ. Предлагаем вниманию читателей крат

кое изложение доклада «Задачи партийной органи
зации По выполнению решений февральского Пле
нума ЦК КПСС». К И Н Т Е Г Р А Ц И И  

ОБУЧЕНИЯ И П Р О И ЗВО Д С ТВ А
О СОВМ ЕСТНОМ  ЗАСЕДАН ИИ ПАРТКОМОВ 

ВУЗА  И ЗА ВО Д А

Начатая перестройка высш его и среднего  специаль
ного образования в нашей стране долж на базировать
ся на интеграции процесса обучения, производства и 
науки, на целевой подготовке специалистов по заказам  
предприятий и организаций. В КрПИ имеется некото
рый опыт взаимодействия с научными организациями 

| и промышленными предприятиями края в процессе
обучения специалистов, но наряду с этим имеется 
здесь и много неясных и нереш енных вопросов. Преж - 

i де всего это касается целей и задач обучения, уточ
нения требований к квалификационным характерис
тикам выпускников, создания четко работаю щ его ме- 

| ханизма взаимодействия института, филиалов каф едр
и организаций.

! О бсуж дению  этих и други х вопросов по перестрой-
J ке учебного процесса КрПИ в новых условиях было 

посвящено совместное заседание двух партийных ко
митетов: КрПИ и производственного объединения 
«Искра» (завод телевизоров). Такое заседание двух 
парткомов проводилось впервые в практике нашей 
партийной организации.

Вопрос, вынесенный в повестку дня заседания двух 
парткомов по инициативе ректората и по согласова
нию с ПО  «Искра», весьма актуален . По сути дела, 
это первый конкретный шаг партийных организаций в 
выполнении решений Центрального Комитета партии, 
решений бюро крайкома по перестройке работы вы с
шей школы .

Вопросы взаимодействия, сотрудничества каф едр  с 
промышленными предприятиями и организациями при 
подготовке специалистов, вопросы взаимодействия при 
выполнении НИР рассматривались у нас регулярно . Но 
решение назревш их проблем при целевой подготовке 
специалистов на основе интеграции производства и 
обучения, научного сотрудничества рассматриваю тся 
нами впервые.

[ В работе комиссии по подготовке вопроса к парт
кому участвовали С . А . Подлесный, В. И. Вепринцев,

| Г. С . Турчанинов, А . П. Рукосуев , Д . Д . Абазин , Е. А . 
Вейсов, Г. М . Ц ибульский. Некоторые члены комис
сии познакомились с имею щ имся опытом аналогич- 

I ной работы на заводе-втузе , где этим делом  занялись 
в 1984 г. Были кратковременные встречи и переговоры 
с руководством ПО  «Искра» и некоторы х его  подраз- 

| делений.
О бъем научно-технического сотрудничества в 1987 

году составил свыше 200 тысяч рублей. Каф едр ы  РТФ  
I сотрудничаю т при разработке и освоении изделий но

вой техники. Коллектив каф едр  РТК, ТМ С , ДМ , НГЧ — 
в создании участка ГПС механообработки и разработ
ки СА П Р ТП.

П О  «Искра» оказало и оказы вает больш ую  помощь 
I в совершенствовании материально-технической базы 

КрПИ.
Вм есте с тем отмечено, что в выработке целей и 

задач обучения, требований к квалификационным ха
рактеристикам  выпускников ещ е не все д елается , как 

! долж но было быть. Цели ПО  и института едины : мы 
долж ны через подготовку специалистов выйти на ми- 

i ровой уровень производства как по изделиям , так и 
по технологии.

Первое. Приближаю т ли сущ ествую щ ие учебные 
планы целевой подготовки специалистов, кадровый 
потенциал преподавателей, материально-техническая 
база каф едр  и его  филиалов, система организации 
процесса обучения и повышения квалификации к 
достижению  этой цели или мы заклады ваем  заведом о 
прогрессирую щ ее отставание? Вот главные вопросы .

|| К сожалению, вдумчивой совместной работы по 
составлению  учебных планов ещ е нет. О пыт м о д уль
ной подготовки бригад специалистов под производст
венные задачи распространяется м едленно . Студенты  
распределяю тся лишь в конце обучения в институте. 
Доля самостоятельной работы студентов в планах ещ е 
мала. Новые планы в учебном о тделе  почти не отли
чаются от старых.

I Второе. Не отлаж ен м еханизм  взаимодействия вуза 
и объединения в процессе обучения. Д оговоры  не 
поставлены под контроль руководством  объединения, 
и кое-что не выполняется. Есть и наши недоработки 
по стаж ировке преподавателей. Есть взаимные недо
работки по профориентации и набору контингента 
обучаю щ ихся, стимулирования качества обучения, ран
него знакомства с объединением , его проблемами и 
задачами.

Третье. Слаба база обучения в институте. И не все 
ещ е сделано возмож ное в ее переоснащ ении.

Четвертое. Есть наши недоработки в ориентации 
преподавателей на задачи объединения, в организации 
стаж ировок на передовы х предприятиях отрасли и на 
самом КЗТ . За два года в КЗТ стаж ировался лишь 

| один преподаватель. Вставал вопрос о назначении за
местителей деканов по учебно-производственному 
сотрудничеству.

I П ятое. Недостаточно используется научный потен
циал в развитии НИР с объединением . О бъем работ в 
1987 году чуть превышал 200 тысяч рублей, в том 

| числе менее половины приходилось на долю  РТФ . В 
1 этом году эти цифры ещ е ниже.

Ш естое . У  нас почти о тсутствует совместная прог- 
j рамма по идеологической, политико-воспитательной 

работе со студентам и , решения каких-либо социальных 
вопросов.

Мы надеем ся, что проведение совместного заседа
ния двух парткомов даст новый импульс в нашей ра
боте по интеграции обучения и производства. А ре
шение мы долж ны выработать здесь и возвращ аться 
к его корректировке как можно чащ е. В новюм деле 
неизбеж ны ошибки. Г. ЛИМАРЕНКО,

член учебно-производственной комиссии парткома.

Трудные пути перестройки
ИЗЛОЖЕНИЕ ДОКЛАДА ПАРТИЙНОГО КОМИТЕТА

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ пар
тийной организации, все
го коллектива института 
определяется процессом 
революционного обновлвг

мнения с помощью соз
данного в институте цент
ра по инициативе комму
нистов С. А. Подлесного, 
Б. Т. Ковалевич, Ю. Н.

ния жизни страны. Ос- Тимофеева и И. В. Кова
ля. Дана положительная 
оценка деятельности ру
ководства механико - тех
нологического факульте
та, ставшего победителем 
социалистического сорев-

новополагающими звень
ями для нас, коммунис
тов, являются реализа
ция и развитие всего 
комплекса вопросов по 
совершенствованию рабо
ты института в свете нования. 
требований XXVII съез
да КПСС, последующих 
Пленумов ЦК, решений 
партии и правительства

шкоПлы.еСТРОИЧрезвычайно ”̂ М!Р

В докладе самокритич
но отмечаются просчеты 
партийного комитета в 
том же плане, приводится

важное значение имеет 
февральский Пленум ЦК 
КПСС, обобщивший до
стигнутое и наметивший 
пути дальнейшего прод
вижения в деле народно
го образования.

Вопросы 
специалистов,

сти, когда отсутствие со
вета с людьми привело 
к тому, что наспех подо
бранная кандидатура в 
депутаты местных Советов 
не получила поддержки 
коллектива. Недорабаты
вает в этом отношении и 

подготовки администрация института, 
демокра- Характерным примером

тизации процессов, про- является строительство 
исходящих в институте, общежития № 7. Сама 
мы неоднократно обсуж- идея строительства обще-
дали на партийных собра
ниях, ученых советах ин
ститута и факультетов, 
производственных сове-

жития, как и строительная 
программа института в 
целом, широко обсужден
ная на всех уровнях, по-

щаниях, заседаниях ка- лучила одобрение. Но вот 
федр. Были намечены пути ее реализации за 
неплохие планы развития, счет массового срыва 
получившие одобрение и учебного процесса (санк- 
поддержку в трудовом ционированного руковод- 
коллективе, краевом ко- ством института в лице 
митете КПСС, Минвузе ректора, проректора по 
Российской Федерации. УР, секретаря парткома) 

Однако опыт иоказыва- не получили поддержки ни 
ет, что перестройка носит преподавателей, ни сту- 
в нашем вузе сложный дентов. И хотя общежитие 
и противоречивый харак- ценой неимоверных усилий 
тер, протекает трудно, в мы построили и сдали, 
поисках и сомнениях. По- незначительно отстав от 
литическая и идеологиче- контрольных сроков, из- 
ская ситуация, в которой держки, нанесенные в 
работает партийная орга- подготовке специалистов, 
низация, весьма непроста, особенно с позиций вос

питания, весьма значи
тельны. При своевремен
ном совете с людьми мы

В коллективах идут жгу
чие дискуссии по всем ас
пектам нашей деятельно
сти. Людей беспокоит тот наверняка сумели бы о т ь р

факт, что медленно, с 
трудностями претворяют-

скать оптимальный путь 
без столь тяжелых потерь

ся в жизнь идеи совер- и не добавили бы в доб-
шенствования высшей 
школы. Поэтому партий
ный комитет предлагает 
обсудить и проанализиро
вать наши успехи и недо-

рое дело, решившее про
блему жилья для почти 
150 семей и студентов, 
ненужную ложку дегтя. 

В докладе подчеркива-
статки, обратив главное ется, что демократизация,
внимание на человека.

Демократия становит
ся подлинной тогда, ког
да она реально, на деле 
обеспечивает участие 
каждого в процессах уп
равления. Примером то
му служит демократиче
ская основа выборов де
канов, состоявшихся в

соучастие в управлении 
способствуют развитию 
творчества и инициативы 
членов коллектива, выяв
ляют личностей само
бытных, расширяют круг 
людей, способных возгла
вить коллективы. Среди 
передовых работников 
сегодня можно назвать

ноябре-декабре прошлого коммунистов и беспартий- 
года на ТЭФ ЭМФ, РТФ, ных заведующих кафедра- 
ФАВТ. Есть основание 
полагать, что расширение 
демократических начал 
в процедуре выборов по
высило чувство ответст
венности избранных дека
нов перед коллективами
факультетов. „ ,

Далее в докладе отме- raiU года сРеДи победите-

ми Ю. С. Перфильева, 
М. К. Чмыха, IO. В. 
Видина, Г. Ф. Каячева, 
начальника цикла А. И. 
Федорова, доцентов С. П. 
Ереско и А. Л. Встовско- 
го, многих других, отме
ченных недавно по ито-

чается, что 
партийных

деятельность 
бюро, пар-

лци соцсоревнования. 
Докладчик подробно

тииных групп должна останавливается на про
строиться так, чтобы доб- цессах демократизации, 
рыв дела в ходе выбор- связанных с участием сту- 
ных кампаний не оста- дентов в управлении, осу- 
лись обещаниями, а пре- ществляемом через их 
вратились в реальную работу в ученых советах 
программу действий с мак- и самоуправление во всех 
симальнЫм вкладом каж- его аспектах. Перед пар- 
дого сотрудника и препо- тийным комитетом стоит 
давателя в ее реализацию, в связи с этим достаточно 
Так же должен строить сложная задача преодоле-
свою работу • и партком, 
имея в виду предстоящие

ния психологических ба
рьеров, предполагающая

осенью отчеты и выборы тактичную разъяснитель- 
ректора института и те- ную работу, основанную 
перешнего состава пар- на взаимопонимании и
тайного комитета.

Докладчик анализиру-
доверии.

В условиях демократи-
ет другие факторы, спо- зации, гласности, социа- 
собствующие процессам диетического плюрализма 
демократизации, в том мнений, обновления жиз- 
числе учет общественного ни общества по-новому

высвечиваются задачи 
парторганизации в прове
дении идеологической 
работы. Здесь прежде 
всего нужно добиться ук
репления связи партий
но-политической деятель
ности с жизнью, единства 
слова и дела Эти задачи 
не раз провозглашались в 
качестве ведущих устано
вок, но практически не 
ликвидировали возникаю
щие разрывы. Мы поте- 
ряли остроту понимания 
того, что поступки каж
дого коммуниста на виду, 
как и его отношение к ра
боте и общественным по
ручениям. Сегодня не
обходимо осознать, что 
любая наша работа содер
жит элементы идеологии. 
Главным следует при
знать нацеленность парт
организаций, преподава
телей - обществоведов на 
проведение активных форм 
идейно - воспитательной 
работы, базирующихся на 
живом общении с чело
веком в обстановке дис
куссий, споров, обменов 
мнениями. Однако при
зывы к поиску нестандарт
ных решений и активной 
жизненной позиции каж
дого с трудом пробивают 
дорогу, отчасти из-за не
достаточной настойчивости 
зам. секретаря парткома
В. И. Рыкуна и зам. 
председателя совета КОН 
Г. Ф. Каячева.

Надо откровенно при
знать, что сегодня новый 
подход к идеологической 
работе не сформировался. 
Мы отбросили многие
старые формы, ничего
взамен не предложив. В 
докладе приводятся кон
структивные предложе
ния по изменению сло
жившейся ситуации.

Февральским Плену
мом указаны пути реше
ния задач коренного по
вышения качества под
готовки специалистов, их 
рационального использо
вания в народном хозяй
стве, дальнейшего раз
витая научных исследова
ний на основе укрепления 
связей высшей школы с 
производством, практи
кой. В докладе партийного 
комитета приводятся пу
ти реализации этих за
дач, их характеристики и 
способы воплощения. В 
качестве приоритетной 
задачи названо формиро
вание гибкой системы под
готовки кадров, для кото
рой необходим переход на 
целевую подготовку в 
соответствии с заключен
ными с базовыми пред
приятиями и организация
ми комплексными дого
ворами. Выпускающие ка
федры должны проанали
зировать учебные планы 
специальностей с введе
нием ранних специализа
ций, начиная с четвертого 
— пятого семестров, со
гласовывая эти планы с 
заинтересованными пред
приятиями. Эта работа 
требует перестройки обу
чения и старших, и млад
ших курсов. Партийным 
организациям надлежит 
поддерживать полезную 
инициативу коммунистов’ 
и самостоятельность ка
федр, используя мораль
ное и материальное сти
мулирование, обеспечивая 
условия для творческой 
работы. Оценивать лю
дей будет правильнее не 
по их активности на собра
ниях, в беседах, что само 
по себе важно и нужно, 
но и по конкретному лич
ному вкладу его или ру
ководимого им коллектива

в улучшение учебного 
процесса, укрепление свя
зей с производством, по
становку научных иссле
дований. Здесь примером 
могут служить А. В. 
Алькин, Б. П. Соустии,
Н. В. Гришков, Г. С. Тур
чанинов.

Партком констатирует, 
что у нас, к сожалению, 
очень живучи настроения 
выжидательности, скепти
ческого отношения ко вся
ким поискам. С этим мы 
должны вести принципи
альную борьбу, решитель
но искореняя привержен
ность к устаревшим фор
мам обучения и воспита
ния.

На предстоящей в 1989 
году аттестации мы дол
жны придать важнейшее 
значение возрастанию ро
ли и ответственности пре
подавателя за конечный 
результат работы вуза. 
Следствием аттестации 
преподавательского со
става будет введение но
вых должностных окладов 
в соответетвии с постанов
лением партии и прави
тельства. Уже сейчас на
до думать о системе оце
нок, основой которой дол
жно быть добросовестное 
отношение к работе, по
иск новых форм, инициа
тива.

Большие надежды в под
готовке специалистов воз
лагаются на самостоятель
ную работу студентов 
под руководством препо
давателей. Причем под
разумевается не репети
торство, не подтягивание 

слабых до уровня сред
них, а творческий процесс 
общения, взаимного обога
щения личностей воспи
танников и их наставни
ков, объединенных реше
нием единых научных и 
инженерных проблем. 
Это требует недюжинной 
подготовки, творческого 
мышления, способности к 
ответам на самые неожи
данные вопросы. Здесь 
актуальны создание ма
териально-технических ус
ловий: подготовка ауди
торий, лабораторного сов
ременного оборудования, 
учебных мест в научных 
подразделениях и на про
изводстве, методическое 
обеспечение.

В докладе приводятся 
результаты работы вуза 
по внедрению эффектив
ных форм интеграции вы
сшей школы, производст
ва и науки, приведены 
конкретные примеры. 
Рассмотрен также вопрос 
о профориентационной ра
боте. повышении квалифи
кации преподавателей.

Подводя итог, следу
ет отметить, что в докла
де очерчены проблемы, 
которые, по мнению пар
тийного комитета и ком
мунистов, участвовавших 
в подготовке собоания, 
наиболее актуальны для 
нашего института. Доклад 
не претендует на всеох- 
ватность проблем, кото
рые предстоит решать 
коллективу. В нем сдела
на попытка через глав
ные цели, стоящие перед 
партийной организацией, 
показать ответственность, 
причастность каждого 
коммуниста и беспартий
ного к результатам сов
местной работы. Сегодня 
наряду с добросовестно
стью, ответственостью 
от нас требуются творче
ство,. инициатива, поиск 
новых путей. В этом от
ношении доклад станет 
отправным документом к 
разговору на партийном 
собрании.
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ВЫСШАЯ ШКОЛА: ВРЕМЯ ПЕРЕСТРОЙКИ
— Каковы основные 

показатели развития на
учного потенциала наше
го вуза в последние годы?

— Несмотря на внеш
ние и внутренние трудно
сти, научный потенциал 
института развивается 
достаточно динамично. 
Объем научных исследо
ваний в стоимостном вы
ражении в 1987 году со
ставил 5,8 млн. рублей 
и увеличился по сравне
нию с предыдущим годом 
на 14 процентов. Для 
справки скажу, что в це
лом по Минвузу РСФСР 
годовые темпы роста объ
емов НИР составляют 
около 4 процентов и име
ют тенденцию к сниже
нию, а по вузам города, 
например, они близки к 
нулю.

В институте и его фи
лиалах растет актуаль
ность, эффективность и 
новизна проводимых на
учных исследований. Ана
литический материал и 
анализ по научной работе 
уже приводился на ректо
рате и собрании трудово
го коллектива и нет не
обходимости к нему воз
вращаться.

— Владимир Ивано
вич, какие на сегодня не
решенные проблемы и во
просы в работе вашего 
подразделения?

— Есть смысл остано
виться на нерешенных во
просах, которые в той, 
или иной мере сдержива
ют развитие. В этой связи 
необходимо вернуться к 
решению совета годич
ной давности. Самое се
рьезное, что не удалось 
сделать, — это открыть 
структурное госбюджет
ное учреждение — про
блемную лабораторию, 
что, в свою очередь, огра
ничило нас, и существен
но, в развитии госбюджет
ных исследований, фор
мировании временных 
коллективов для выпол
нения поисковых и фун
даментальных исследова
ний.

Не произошло запла
нированного расширения 
и укрепления ЭПЦ ин
ститута, напротив, часть 
площадей передана втузу 
для выполнения научных 
исследований, что никак 
не вписывается в логику 
развития эксперименталь
ной базы института. Та
кие решения, к сожале
нию, принимаются воле
вым порядком.

Остался нерассмотрен
ным вопрос о создании 
научных подразделений 
двойного подчинения (АН 

СССР и Минвуза РСФСР). 
Февральский Пленум ЦК 
КПСС еще раз подчерк
нул особую важность та
ких структур в деле ук
репления единства науки,

образования и производст
ва.

Остается напряженным 
вопрос о внедрении ре
зультатов исследований 
в производство и их эко
номической эффективно
сти. За 1987 год не да
ли ни рубля экономиче
ского эффекта кафедры 
МСФ и ЭМФ. Упорно не 
дают экономического эф
фекта уже не один год 
кафедры: ТЭС, ПТЭ и хи
мии ТЭФ, МиТОМД 
(МТФ), АиД и АТ (АТФ) 
и некоторые другие ка
федры. Вопросы само
окупаемости далеко не 
праздные, затраты на 
НИР перед государством 
мы должны полностью по
гашать. Причем откры
ваются новые сферы дея
тельности, такие, как то
вары народного потребле
ния, научный сервис, на
укоемкие малотоннажные 
производства и т. д.

Нельзя снимать с по
вестки дня дисциплину 
при закрытии этапов и 
тем, для нас — это до
говорная дисциплина - л 
ее необходимо соблюдать 
в полном объеме. Ин
формацию а выполнен
ном этапе вместе с фи
нансовыми актами необ
ходимо представлять за
казчику в день закрытия 
этапа или несколько 
раньше. Если же заказ
чик в десятидневный срок 
не принимает во внимание 
нашу информацию, мы 
вправе выставлять доку
менты в банк на оплату 
в одностороннем порядке. 
Наибольшие претензии в 
этом плане к кафедрам 
ФАВТ. В 1987 году из 
32 этапов они 7 закрыли 
несвоевременно.

— Что нового в науч
ном процессе (какие но
вые возможности появи
лись у работников 
НИСа в связи с перест
ройкой в стране)?

— Менее жесткими ста
ли ограничения по объе
мам, что позволило на 
1 млн. рублей поднять 
плановые объемы иссле
дований. Это уже шаг 
вперед. Отменили лимит 
численности по штатным 
исполнителям. Теперь 
у нас есть право выбора 
— кому в основном дедать 
работы — штатному со
ставу или совместите
лям. Отменили расчетные 
средние ставки по долж
ностям, отменили разного 
рода пропорции между 
младшими и старшими 
специалистами. Правами 
ректора стал утверждать
ся темплан НИР инсти
тута, включая важнейшую 
тематику, можно вносить 
изменения в научные на
правления, менять науч
ных руководителей на
правлений.

На очередном заседании ученого совета институ
та 11 марта с докладом выступил начальник НИСа 
института В. И. Темных. Вашему вниманию предла
гается проведенное с Владимиром Ивановичем ин
тервью, в котором ему были заданы вопросы, каса
ющиеся существующих проблем для нашего ин
ститута.

ПО н о в ы м
П Р И Н Ц И П А М

Х О З Я Й С Т В О В А Н И Я
— Что же нужно сде

лать в сложившейся си
туации?

— В сложившейся си
туации, несмотря на име
ющиеся трудности и не
определенности, нам надо 
вести дело так, чтобы не 
растерять заказчиков и 
объемы работ, сохранить 
10-процентный годовой 

теми прироста объемов 
исследований и разрабо
ток, причем не в ущерб 
качественным показате
лям. В этой связи необхо
димо смелее браться за 
решение проблем отрас
левого и межотраслевого 
уровня и не ограничивать
ся этапами НИР, а брать 
на себя и этапы ОКР и 
сопровождения на этапе 
освоения производства. 
Научный задел и опре
деленный опыт в этом на
правлении в институте 
уже имеются.

За 1987 год мы сфор
мировали j. республикан
скую отраслевую науч* 
но-техническую програм
му по разработке и внед
рению оборудования и 
технологии для произ
водства -зернового хлеба 
повышенной пищевой цен
ности. Институт в ней ут
вержден головной научной 
организацией. Определе
ны и проектные органи
зации как соисполнители 
программы, определены и 
заводы — изготовители Het 
стандартного оборудовав 
ния. Заканчивается стро< 
ительство цеха, который 
уже в этом году должен 
выпускать зерновой хлеб. 
Под данную программу 
Минхлебопродукт РСФСР 
открыл у нас отраслевую 
лабораторию, на повест
ке дня открытие проект
ного подразделения. Вы
бранное научно - техни
ческое направление—ве
сьма перспективное и 
нужное для народного хо
зяйства.

— Существуют ли дру
гие перспективы?

— Потенциальные воз
можности института эти
ми ’ двумя программами 
не исчерпаны. Научный 
задел и практические ре
зультаты позволяют вы
ходить в отраслевые ми
нистерства с проектами 
программ научным кол
лективам, возглавляемым 
М. К. Чмыхом, А. А. За
харовым, С. Н. Шатохи- 
ным, Б. П. Соустиным, 
Б. И. Ворде, Г. Я. 
Шайдуровым, В. И. Коз
ловым. Этой орга
низационной работой 
мы будем заниматься в 
текущем году вплотную.

Потенциал наших ос- 
I новных научных коллек

тивов неуклонно растет, 
укрепляются связи на 
уровне отраслевых мини
стерств и их головных на
учно - производственных 
объединений. У нас есть 
все основания предста
вить 2 —3 коллектива на 
Государственную премию 
либо на премию СМ 
СССР.

Как известно, поста-
Старший преподаватель ка Людмила Петровна Ту- со студентами группы 17-1 новлением ЦК КПСС и 

кафедры английского я зы -, рышева проводит занятия в лингафонном кабинете. СМ СССР №  326 от 13.
Фото Л. Шостак. 03.87 г. в институте пре-

В смету договоров вве
дено 20 процентов при
были к плановой стоимо
сти работ, а также сред
ства на образование 
ФМП в размере • 6 про
центов к плановому фон
ду заработной платы.

Существенно повыше
на ответственность ру
ководителей и исполните
лей по научной работе. 
Ректору института предо
ставлено право за низ
кую эффективность и 
слабый научный и методи
ческий уровень исследо
ваний, грубое нарушение 
штатной, финансовой и 
трудовой дисциплины, 
правил охраны труда и 
техники безопасности при 
проведении хоздоговор
ных работ лишать права 
выполнять хоздоговорные 
работы сроком до 3 лет 
соответствующий профес- 
сорско - преподаватель
ский состав, а также лиц 
учебно - вспомогательного 
персонала.

Одно из основных на
правлений перестройки 
научного процесса обус
ловлено постановлением 
ЦК КПСС и СМ СССР 
«О переводе научных ор
ганизаций на полный 
хозяйственный расчет и 
самофинансирование», в 
котором научно - техниче
ская продукция научных 
организаций (закончен
ные НИР, проектные, кон
структорские, технологи
ческие работы и услуги, 
опытные образцы или пар
тии изделий) объявлена 
товаром — это первое. А 
второе — установлено, 
что основным источником 
научно - технического, со
циального развития и ма
териального стимулиро
вания (включая оплату 
труда) научной органи
зации является ее при
быль. Принципы выра
ботаны, а вот фактиче
ская их реализация на
талкивается на неготов
ность союзных и респу
бликанских ведомств к 
решению вопроса по су
ществу.

дусмотрено строительст
во опытного производст
ва. После обсуждений 
принято решение сде
лать его микроэлектрон
ного профиля под науко
емкие собственные раз
работки. Соответствую
щая заявка Минвузом 
РСФСР принята и утвер
ждена. В ближайшие го
ды... мы должны организо
вать проектно-конструк
торское бюро как струк
турное подразделение 
института, поскольку без 
выполнения ■ этапов ОКР 
в полном объеме мы не 
сможем быть конкурен- 
тоспсобными с отраслей 
выми НИИ и КБ. В ка
честве первого шага в 
этом направлении в теку
щем году за счет ресур- 
срв НИСа на хозрасчетных 
началах планируется со
здать группу конструкто
ров на оазе кафедр МСФ 
из 5 —8 человек, которая 
будет выполнять по зака
зам других кафедр про- 
ектно - конструкторские 
разработки в соответствии 
с требованиями ЕСКД. В 
дальнейшем это подраз
деление будем наращи
вать и усиливать.

— Какие еще открыва
ются возможности при пе
реходе на хозрасчет?

— Вместе с тем пере
ход отраслевой науки и 
предприятий на хозрасчет 
открывает двери проект
ных организации и заводов 
для размещения институт
ских заказов. Это очень хо
рошая тенденция и ею на
до эффективно пользовать
ся. Возможности УНПК 
и других творческих объ
единений нам надо ис
пользовать в более пол
ном объеме. Неплохие 
отношения у нас склады
ваются с городским цент
ром НТТМ, и возможно
сти этого центра надо так
же использовать. У них 
фонд зарплаты пока не 
лимитируется, и возмож
ности по формированию 
коллективов - исполните
лей ничем не ограничены.

Появилась возможность 
финансирования гос
бюджетных исследова
ний за счет накоплений 
по хоздоговорам. Эти 
средства должны быть на
правлены на развитие 
фундаментальных и по
исковых НИР, которые 
обещают существенные 
результаты. Есть предло
жения рассмотреть на со
ветах факультетов на 
конкурсных началах 
предложения от кафедр с 
тем, чтобы определиться 
в масштабе института по 
8 — 10 темам при годовом 
финансировании в 15—20 
тыс. рублей по каждой 
теме.

— Какие исследования 
по товарам народного по
требления проводят наши 
ученые?

— Важное значение 
для края имеют разработ
ки по данному вопросу, 
включая вопросы техноло
гического оборудования 
для производства. Под 
руководством А. П. Руко- 
суева в настоящее время 
идет разработка роторного 
автоматизированного ком
плекса для сварки и сбор
ки посуды. Первая такая 
линия работает на заво
де телевизоров.

Кафедра ЭПП вышла 
с предложением торцевого 
однофазного электродви
гателя, для выпуска его 
на Дивногорском заводе 
НВА (для стиральной ма
шины «Мана»),

Институт взялся за 
разработку оборудования 
для комплекса — кухня- 
пекарня для выпечки зер
нового хлеба в автоном
ных условиях. Все боль
шим спросом пользуется 
эластичный шлифоваль
ный и полировальный ин
струмент, производимый 
на кафедре технологии 
металлов. В 1988 г. на

мечено выпустить их око
ло тысячи.

Ведется работа, по со
зданию твердотельного 
плоского экрана на кафед
ре ы -ш г  молодыми сот
рудниками.

— Какие изменения 
произошли в тематическом 
плане НИР и какова его 
структура?

— 'тематический план 
НИР 1988 г. достаточно 
напряженный. В основу 
его положены предложе
ния кафедр, обсужденные 
на советах факультетов, 
согласованные с патент
ным отделом, метроло
гической -службой, полу
чившие гарантии пред
приятий п организаций оо 
их финансировании. Ос
нову вузовской науки 
будут составлять дого
ворные работы на хозрас
четных началах.

Всего в темплан инсти
тута без учета втуза вклю
чено 106 хоздоговорных II 
44 госбюджетных раооты 
с объемом соответственно 
4800 тыс. руолеи и 250 
тыс. рублей. Причем на 
базовый институт прихо
дится 83 темы и 4,41 млн. 
рублей, а на филиалы — 
23 темы и 375 тыс. руб
лей.

Структура темплана 
такова: по отдельным пра
вительственным поста
новлениям институт вы
полняет 12 программ, 
причем по четырем проб
лемам головным исполни
телям с объемом финанси
рования на .1988 год в 
2,13 млн. рублей. Наи
больший вклад в эту 
строку ожидается от ка
федр РТФ, ФАВТ, ЭМФ, 
МТФ.

Работы отраслевой ла
боратории кафедры ТЭС 
вошли в программу СЭВ 
по проблеме «Автомати
зированный энергоблок». 
В этой связи решением 
Минэнерго СССР усилена 
отраслевая лаборатория 
ресурсами (получено до
полнительно 25 тыс. руб
лей фонда зарплаты) и 
расширены масштабы ис
следований института в 
этом направлении.

По 10 программам и 
постановлениям ГКНТ 
СССР будет выполняться 
19 тем с финансировани
ем в 763 тыс. рублей, что 
значительно больше (на 
340 тыс. рублей), чем в 
1987 г. Наибольший вклад 
здесь сделан кафедрами 
МТФ, ЭМФ, ФАВТ, МСФ, 
АТФ.

По планам и програм
мам АН СССР будут вы
полняться 17 тем с объе
мом в 445 тыс. рублей, 
что на уровне 1987 г. По 
этому разделу темплана 
участвуют кафедры
ФАВТ, МТФ, ТЭФ, РТФ, 
КФ.

По программам Минвуза 
РСФСР’ и Минвуза 
СССР работают кафедры 
всех Факультетов и фи
лиалов с числом тем — 
36 с объемом в 703 тыс. 
рублей, что несколько 
меньше, чем в прошлом 
году.

По планам и програм
мам отраслевых мини
стерств и ведомств инсти
тут будет выполнять 18 
тем с объемом в 626 тыс. 
рублей. Институт имеет 
в настоящее впемя пять 
отраслевых лабораторий:' 
от Минэнерго СССР, от 
Минэлектротех п р о м а 
СССР, МОМа СССР, 
Минмедбиопрома СССР и 
Минхлебо п р о д у к т а  
РСФСР. А вот кафедры 
РТФ, ЭМФ, МСФ до сих 
пор не имеют ни отрасле
вых, ни других структур
ных научных подразде
лений. Всем без исклю
чения факультетам и 
филиалам необходимо уси
ливать организационно- 
научную работу. В усло
виях хозрасчета это тем 
более становится актуаль
ным.



ЮРИДИЧЕСКАЯ КОНСУЛЬТАЦИЯ

ЗАСЛОН БЕЗЗАКОНИЮ  
И Б Ю Р О К Р А Т И З М У

С первого января 1988 
года вступил в действие 
Закон С С С Р «О порядке 
обжалования в суд непра
вомерных действий долж
ностных лиц, ущемляющих 
права граждан». Закон на
правлен не только на защ и
ту  личных, им ущ ественных, 
ж илищ ных, тр удовы х и 
д р уги х прав и свобод граж 
дан , л о  и против бю рокра
тизм а, волокиты , зажима 
критики и преследования 
за нее, которы е ещ е име
ют м есто .

Упразднен традицион
ный порядок, когда граж 
дане могли жаловаться на 
незаконные действия д ол
ж ностны х лиц только в 

'вы ш естоящ ие органы . А  
они порой поддерж ивали 
подчиненных им наруш ите
лей социалистической за 
конности.

Закон С С С Р  «О порядке 
обж алования в суд  непра
вом ерных действий до лж 
ностных лиц, ущ ем ляю щ их 
права граж дан» не со дер 
жит перечень действий, 
которы е можно обж ало
вать. Граж дане могут об
ращ аться в суд  с жалобами 
на лю бые действия, в р е
зультате которы х они не
законно лишены возм ож 
ности полно или частично 
осущ ествлять свои права 
или на них долж ностным 
лицом незаконно возлож е
на какая-либо обязанность.

Устанавливаю тся лишь 
некоторы е пределы  дей
ствия закона. Нельзя об
жаловать в суд  действия, 
связанные с обороной 
страны и государственной 
безопасностью , а такж е те 
действия долж ностных
лиц, в отношении которых 
уголовно - процессуальным 
и граж данско - процессу
альным законодательством , 
законодательством  о поряд
ке рассм отрения трудовы х 
споров, об откры тиях изо
бретениях и рационализа
торских предлож ениях, об 
административных право
наруш ениях, индивидуаль
ной трудовой д еятель
ности и другим  законода
тельством  С ою за С С Р  и 
сою зных республик преду
смотрен иной порядок об
ж алования.

Законом  установлен м е
сячный срок подачи ж а
лобы в суд , однако про
пущ енный срок мож ет быть 
восстановлен судом . О пре
делен и порядок подачи 
ж алобы . О на подается в 
районный (городской) на
родный суд  по м есту ра
боты долж ностного лица, 
чьи действия обж алую тся .

Ж алобы  рассматриваю т
ся в откры том  судебном  
заседании с участием граж 
данина, подавш его ж ало
бу, и долж ностного лица, 
чьи действия обж алую тся . 
С уд  м ож ет рассмотреть 
ж алобу такж е и в присут
ствии представителей этих 
лиц. Неявка в суд  граж 
данина, подавш его ж ало
бу, или долж ностного лица 
не служ ит препятствием к 
рассм отрению  ж алобы .

Если при рассмотрении 
ж алобы суд  придет к вы
воду, что был нарушен ус
тановленный порядок рас
смотрения предлож ений, 
заявлений , жалоб , имели 
м есто волокита, заж им кри
тики, преследование за 
нее, а такж е иные нару
ш ения законности , выносит
ся частное определение и 
направляется вы ш естоящ е
м у в порядке подчиненно
сти долж ностном у лицу 
или органу, которые в м е
сячный срок обязаны сооб
щить суд у  о принятых м е
рах по предупреж дению  на

рушении законности и на
казанию виновных д о лж 
ностных лиц.

Важно подчеркнуть, что 
судебны й контроль рас
пространен лишь на едино

личные действия долж но
стного лица. Коллегиаль
ные решения обжалованию 
в руд не подлеж ат. Так. не 
м ож ет быть обжаловано в 
суд  реш ение ученого сове
та высш его учебного заве
дения, реш ение коллегии 
министерства, комиссии по 
назначению пенсии и др .

При установлении приз
наков преступления в дейст
виях долж ностного  лица, 
чьи действия обж алую тся , 
суд  сообщ ает об этом  про
курору или сам реш ает 
вопрос о возбуж дении уго 
ловного дела . Например, 
суд , рассматривая ж алобу 
на неправомерные дейст
вия долж ностного лица, вы
селивш его без законных 
оснований граж данина,
им ею щ его право на жилую  
площ адь, обязан сообщить 
об этом  прокурору или 
возбудить уголовное дело 
по признакам ст. 136 У го 
ловного кодекса Р С Ф С Р , 
предусм атриваю щ ей ответ
ственность за наруш ение 
неприкосновенности жили
ща граж дан . Увольнение 
тр удящ егося с работы из 
личных побуж дений, неис
полнение решения суда о 
восстановлении на работе, 
а равно иное умыш ленное 
сущ ественное нарушение 
законодательства о тр уде , 
соверш енное долж ностным 
лицом, такж е в силу ст. 140 
Уголовного кодекса Р С Ф С Р  
признается преступлением , 
и суд  обязан довести об 
этом до сведения прокуро
ра.

Закон определил ответ
ственность гражданина за 
подачу в суд  жалобы в кле
ветнических целях. В этом 
случае мож ет быть приня
то реш ение о привлечении 
клеветника к уголовной от
ветственности.

Очень важно определить 
понятие долж ностного ли
ца. Оно дано, например, в 
примечании к ст. 170 У го 
ловного кодекса Р С Ф С Р . 
Под долж ностными лица

ми понимаются лица, посто
янно или временно осущ е
ствляю щ ие функции пред
ставителей власти, а такж е 
занимаю щ ие постоянно или 
временно в государствен
ных и общ ественных уч
реж дениях , организациях 
или на предприятиях д ол
ж ности , связанные с вы
полнением организацион
но-распорядительны х или 
административно - хозяйст
венных обязанностей, или 
выполняю щ ие такие о б я
занности в указанных уч
реж дениях, организациях 
или на предприятиях по 
специальному полномочию. 
Важным показателем  при
надлежности к категории 
долж ностны х лиц являет
ся либо наличие в подчи
нении других работников, 
либо сам остоятельная от
ветственность за участок 
работы .

В заклю чение необходи
мо обратить внимание на 
следую щ ее обстоятельство . 
Согласно ст. 4 нового за
кона, жалоба мож ет быть 
подана в суд  только после 
обращ ения гражданина с 
жалобой на действия д о лж 
ностного лица к вы ш естоя
щ ем у в порядке подчинен
ности долж ностном у лицу 
или органу.

Ю . КЛЮЧАНСКИЙ,
старший юрисконсульт
института.

именем. Ленина
(Окончание

Начало на 1-й стр.) .
Владимир Ильич Ле

нин стоял у истоков соз
дания Красноярской кра
евой партийной органи
зации, одной из старей
ших в партии. Краснояр
ский комитет , РСДРП в 
нашем городе возник в 
1901 г. Памятником, до
стойно представляющим 
имя вождя, стал открытый 
к 117-й годовщине со дня 
рождения Владимира Иль
ича Красноярский фили
ал Центрального музея 
В. И. Ленина. Это девя
тый филиал Центрально

го музея В. И. Ленина в 
стране и единственный на 
территории Сибири и 
Дальнего Востока. Экспо
наты музея (а их в экспо
зиции представлено около 
3 тысяч) раскрывают мно
гогранную жизнь и рево
люционную деятельность 
В. И. Ленина.

Центральная, сквозная 
тема музея — «В. И. 
Ленин и Сибирь». Много
численные документы и 
материалы, и в их числе 
— ксерокопии рукописей 
В. И. Ленина, прижизнен
ные издания его работ, 
произведения живописи,

диарамы, документаль
ные фильмы, ленинские 
фотографии, другие экс
понаты являются важны
ми средствами воспита
ния молодежи на славных 
боевых и трудовых под
вигах советского народа, 
сибиряков-красноярцев.

Музей располагает бо
гатыми и разносторонни
ми возможностями для 
изучения истории Комму
нистической партии Со
ветского Союза. С этой 
целью на экспозиции чи
таются тематические лек
ции: «В. И. Ленин — ос
нователь партии нового 
типа», «В. И. Ленин — 
вождь Великого Октяб
ря», «В. И. Ленин — ос
нователь и руководитель 
первого в мире социали

стического государства» 
и ряд других. Организо
ваны проблемные лек
ции по актуальным воп
росам истории, теории и 
политики КПСС, пробле
мам развернувшейся в 
стране перестройки.

Красноярский филиал 
— важный центр ком
мунистического воспи
тания молодежи.

Со дня открытия и по 
8 апреля этого года му
зей посетили 198 600 че
ловек. Кто станет 
200 000-м посетителем?

Г. ЮРДАНОВ, 
кандидат исторических 
наук, заведующий лек
торской группой Крас
ноярского филиала 
Центрального музея 
В. И. Ленина.

Давний спор о «физи
ках и лириках» бытует в 
нашем институте и поны- Студенческая весна

не. Идут бесконечные 
дискуссии о надобности 
заниматься самодеятель
ным творчеством. Смотр 
художественной самоде
ятельности, проходивший 
в нашем институте 1, 2, 
3 апреля, еще раз убеж
дает нас в том, что жи
вет в наших студентах 
тяга к искусству, стрем
ление к прекрасному. На 
отдельных факультетах 
(занявших последние ме
ста) бытует мнение о 
том, что студентов не на
до организовывать в само
деятельность, слишком 
хлопотное это дело. на 
то она и самодеятель
ность, чтоб действовать 
самостоятельно. Про
шедший смотр убедил нас 
в том, что на Факультетах,

где были ответственные 
организаторы самодеятель
ности, — налицо хоро

шие результаты, потому 
и прошли программы от
дельных факультетов на
стоящим праздником. 
Места распределились 
следующим образом: 1 — 
АТФ, II — ТЭФ, III — 
МТФ, IV — ФАВТ; V — 
МСФ.

Жюри решило не при
суждать места РТФ вви
ду несоответствия пред
ставленной программы 
положению о смотре.

В; ервые за многолет
нюю историю существова
ния нашего института 
произошел такой преце
дент, как отказ факульте
та от участия в смотре 
в связи с неготовностью.

Таким факультетом ока
зался ЭМФ.

В. ЮРДАНОВА, 
директор студклуба.

НА СНИМКАХ: высту- 
пают фавтовцы.

Фото Л. Шостак.

ПРОФИЛАКТИКА БОЛЕЗНЕЙ

ДАВАЙТЕ ПЛАВАТЬ
'Ежедневно, врачи в 

нашей стране выписывают 
4 миллиона больничных 
листов. Нетрудно пред
ставить, во что обходит
ся государству эта вре
менная нетрудоспособ
ность. Поговорим в связи 
с этим о нашем образе 
жизни.

Сколько бы нам ни со
общали о вреде гиподи
намии (писала об этом не 
однажды и наша газета) 
и пользе физических уп
ражнений, большинство

по-прежнему живет при 
минимуме движений. 
Удивляясь здоровью дол
гожителей, мы забываем, 
что великий ученый И. И. 
Мечников считал смерть 
ранее 150 лет насильст
венной. И это мнение 
проверено многими спе
циалистами. Медицина 
пришла к выводу, что 
нужно предупреждать по
явление недугов. Здоро
вым людям следует из
бегать, -отказываться от 
вредны* привычек, за

каляться, использовать 
рациональный двигатель
ный режим. Тем более 
это необходимо -людям с 
ослабленным здоровьем.

Здоровый образ жизни 
— это, с одной стороны, 
ответственность каждого 
перед самим собой, своей 
семьей, обществом. И до
стичь этого не так уж 
трудно.

Многие считают, что, 
приобщаясь к спорту, со
вершают нечто героиче
ское, якобы ломая при
вычный уклад жизни. Это 
не совсем так. Занятия 
физкультурой и. спортом 
должны стать нормой

жизни.
В нашем институте с 

февраля после ремонта 
работает бассейн. Можно 
(если, конечно, разрешат 
врач-терапевт и дермато
лог) приобрести абоне
менты на месяц и после 
работы, в удобное для 
вас время, принимать в 
бассейне водные процеду-. 
ры, выполняя предписан
ные правила.

Польза посещения бас
сейна несомненная: исче
зает усталость, закаляется 
организм. Пора всем за
думаться над тем, что за 
свое здоровье мы в отве
те сами.

Приглашает «Строитель»
ЭКРАН АПРЕЛЯ

13— 17 — Три брата
(2 серии Индия) — в 
9, 11-40, 16, 18-40, 21-20. 
Детям: 12 — Приключе
ния Элли и Рару — в 
14-20; 15— 19 — Похи
щение в Тютюрлистане — 
в 14-20.

18—20 — Золотоиска
тели (производство Фран
ции—Ф РГ— Румынии по 
мотивам произведений 
Джека Лондона) — в 9,
10-40, 12-20, 16 ,(удл.)
18.-20,20-30.

21-7-23 — Ловкачи
(Мосфильм) — в 9, 10-50, 
12-40, 16 (удл.!. 18-20

(удл.), 20-40. Детям: 20 
— 24 — киносборник «Ну, 
погоди!» — в 14-30.

24—27 — Парама (2 
серищ Индия) — в 9,
11-40, 16, 18-40, 21-30. 
Детям: 25—28 — «Посей
дон» спешит на помощь — 
в 14-20.

28—30 — Выбор (2 
серии, Мосфильм) — в 
8-30, 11-20, 16, 18-50,
21-40. Детям: Сказка про 
влюбленного маляра — 
в 14-20.

За редактора ю. В. видин.
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